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□文/图 本报记者 王艳彬

加强管理 让城市美观有序

3月8日，记者来到市数字化城市管理中
心。在指挥中心大厅里的大型电子屏幕上，显
示着我市各条道路的路面、车流、行人状况。
当工作人员发现道路有异常情况时还可以拉近
重点查看。在大厅管理中心，30 名“12319”
数字化城管热线接线员不停接听来自市民的投
诉电话。“黄河广场这里占道经营的”“五一路
有出店经营的”……电话铃声不断响起，接线
员迅速按照程序，派遣至相关区和相关责任单
位进行处理。

“我市数字城管一期工程覆盖东至新东环
西至高铁线，北至新北环南至南环，共计105
平方公里，划分成近4843个单元网格、147个
责任网格，由近100个采集员每天从早八点到
晚八点，分班次在各自的工作网格内不间断的

巡查采集。”市数字化城市管理中心负责人告
诉记者。

据介绍，采集员在自己的工作网格内发现
问题后，通过城管通手机及时将该问题的位
置、描述、图片等信息传送至市级平台。城管
通中嵌入的 GPS 全球定位系统可以精确测定
案件坐标。从系统中可以方便快捷地查看每一
个采集员的工作轨迹，并查看采集员巡查过程
中发现上报的问题。接线员对采集员上报的案
件进行快速预审，认定信息完整、没有歧义、
符合立案条件的，转至立案。值班长根据案件
的性质及位置等情况，将案件派往该问题的相
关责任单位具体解决。“从发现问题、采集上
报，到确认责任单位，进行任务派遣，会在五
分钟之内迅速完成。处置一般的任务在五小时

之内完成。”该负责人说。
责任单位处理完毕后，将处理结果反馈到

市平台，由接线员通知信息采集员进行现场核
查。采集员赶赴现场核查后，发回现场图片及
办理意见，值班长根据反馈信息进行印证，符
合结案标准的办理结案；不符合结案标准的，
重新派遣。数字城管系统中的每一个案件的每
一个环节都有办理时限，设有案件提示灯显示
案件处理情况，别以绿色、黄色、红色的提示灯
显示开始计时、用时过半、超出限时。通过案件
提示灯可以直观迅速地了解案件处理情况。

通过数字城管平台建设，城市管理资源得
到整合。数字化城市管理模式使城市管理由被
动管理向主动管理转变，粗放管理向精细管理
转变，实现了城市管理的提速与增效。

数字化、智慧化管理发挥作用

文明执法、科学管理显成效

去年，我市聘用200名城管辅助执法队
员充实到管理一线，有效遏制了占道经营、
流动经营现象，取缔自发形成的摊群 18
个，户外广告管理进一步规范，城管热线帮
助解决了一大批群众关心的民生热点问题，
市容环境秩序明显改观，为全市两城同创工
作做出了突出贡献。

我市开展了市容市貌提升专项整治行
动，市城建监察支队集中执法车辆和执法人
员，对市容市貌管理中存在的提突出问题进
行集中整治，累计发放温馨提示卡 1000 余
份，开展各类上门服务 300 余次，规范出
店、占道及出场经营行为2200余起。

为瓜农进城卖瓜开辟了“绿色通道”，
市城建监察支队经过与市两城同创指挥部办
公室的积极沟通，由市两城同创指挥部办公
室牵头，各区上报各自瓜果市场分布，经过
市城建监察支队核准后，经过科学规划，合
理安排，画线定位，设置临时性瓜果市场
30 余个，市城建监察支队将执法车作为流
动服务点，引导瓜农入市经营。

学校周边是流动摊贩容易聚集的地方，
为净化学校周边环境，市城建监察支队在学
校周边设置城建监察执勤点，采取在校园周
边设置助学岗、设置护学提示牌、学生通道
等措施，禁止流动经营、禁止散发宣传页；
加大对学校周边的小广告的清理力度。

市城建监察支队组织执法人员对市管道
路进行了调查摸排，对露天碳烤的商户进行
登记造册；同时开展上门宣传相关政策法
规，宣传文明环保知识，将摸排出的有烟碳
烤点分包到各个分队，责任落实到人，逐个
开展工作。经过努力，市区有烟碳烤已得到
控制，极大地改善了市区的市容环境。

市城建监察支队聘请社区代表、人大代
表、政协委员、新闻媒体、管理相对人为城
管特约监督员，不定期地召开监督员座谈
会，请他们对城管执法、依法行政工作进行

“评头论足”，帮助查找问题，及时改进工
作。这些做法不仅拉近了城管与群众的距
离，而且使城管执法得到了越来越多人的理
解和支持。

市民齐参与，城市更有序

规范有序的经营秩序是两城同创、树立
良好城市形象，为城市经济社会发展和人民
群众生活提供良好环境的重要基础。它与每
个市民息息相关，是一项需要人人参与的事
情。

市民杨先生分析道，占道经营、店外经
营的问题，乍一看是摊贩不自觉，但是细想
一下，这也与市民的消费习惯有关。有些市
民可能是出于方便的目的，习惯在路边摊上
买东西。有了这种需求就会有这样的市场，
就会导致占道经营现象屡禁不止。如果市民
都树立健康的消费观念，都参与到城市管理
中，不在街边买东西，那么占道经营的摊贩
没有了市场，他们也就不会堵塞交通了。

网友“展翅高飞”说：“经过治理，我
们城市的市容市貌已经有了很大的改变，这
是大家有目共睹的事情。我一个外地的朋友
再一次来漯河的时候，说漯河比以前好多
了。不过，一些小细节还有待改善。这仍然
需要相关部门和市民一起来努力，防止占道
经营、店外经营反弹，要将整治的效果长期
保持下去。”

以往的私搭乱建不见了，取而代之的是
统一的门头；以往被流动商贩、地摊占据的
拥挤的道路，目前变得通畅有序了……这是3
月9日，记者在市区黄山路南头和召陵区光明
中路、源汇区中华路感受到的变化。

3月9日，在市区黄山路南头打扫卫生的
环卫工告诉记者：“以前黄山路南头早晨八九
点还有很多卖菜的，堵塞交通不说，卫生环
境也非常差。晚上，还有摆地摊的、卖衣服
的、卖小吃的，啥都有，非常乱。不过，城
管治理以来变得好多了。早上一到孩子上
学，这里就没有卖菜的了，晚上也没有摆地
摊的了。”这位环卫工的说法得到了附近居民
的赞同。在附近居住的徐大妈说：“以前，路
边占道经营的多，出店经营的也多。俺走路

都被挤到马路中间了，非常不安全。而且叫
卖声非常吵，影响我们休息。现在好了，你
看道路多宽敞整洁，也没有喧闹声了。”

召陵区光明中路以前是一个老的再就业
市场，因管理不善，门店前私搭乱建严重，
严重影响市容，存在安全隐患，也严重影响
到市场效益。去年，召陵区对光明中路进行
升级改造，一周时间拆除了存在十数年的违
法建筑1.2万平方米，整修路面，统一门头招
牌，使光明中路焕然一新。

原来，源汇区中华路商户门店外溢，出
店经营现象严重，而且商铺门头杂乱无章。
经过整治，商户私搭乱建的棚子拆除了，门
头也变得整齐划一。一位在此做生意的商户
告诉记者：“原来看着别人都在一步步地将门

店往外移，如果我们不外移就感觉会影响生
意，所以也跟着移了。这样一来，道路确实
变窄了，就连我们进货、卸货都会受到影
响。现在统一治理了以后，大家的门店都往
后退了，门头也统一了，反而生意更好了。”

虽然我市市容市貌有了明显改观，但是
在个别路段，占道经营、店外经营现象仍然
时有发生。

在市区海河路，几家洗车店门前都停放
着正在擦洗的车辆，洗车水流到了人行道上。

每到中午时分，在人民路市中心医院附
近，非机动车道上停着许多卖饭的流动摊
点。在附近居住的居民杨女士告诉记者：“城
管一来，这些流动摊贩就推着三轮车走了，
但是城管一走，他们就又回来了。”

市容市貌有了明显改观

占道经营、出店销售是许多城市面临的“顽
疾”。占道经营不仅严重影响市容市貌，还给市民的
出行带来许多不便。为进一步加强城市市容和环境
卫生管理，提高市民的社会文明意识，创造整洁优
美的工作和生活环境，提升城市管理水平，我市制
定了《漯河市市区占道经营、店外销售管理办法》。 整治后的黄山路南段整洁有序。


